
使 命 担 当 孕 育 新 气 象
——代表委员谈经济社会发展新变化新成就

全国人大代表、河北省廊坊市第六中学教师何金英：

教育投入力度持续加大
本报记者 李 丹

全国人大代表、青海省循化县红光上村党支部书记马乙四夫：

乡村旅游增强造血功能
本报记者 石 晶

全国人大代表、青
海省循化县查汗都斯
乡红光上村党支部书
记马乙四夫一直在基
层工作，他既是乡村旅
游的推动者又是受益
者，他认为，农村要致
富奔小康，需要加强自
身造血功能。

“过去的5年，是青
海乡村旅游发展最快的时期，像湟
中县拦隆口镇卡阳村、大通县朔北
乡边麻沟村等的乡村旅游异常火
爆，一个村庄的乡村旅游发展起来

就能带动其他村庄抱团
发展。”马乙四夫代表
说，他所在的红光上村
位于黄河岸边，生态优
美，通过红色文化和撒
拉族特色相结合，先后
推出了“民俗之旅”“生
态之旅”“红色之旅”三
大特色旅游项目，累计
接 待 游 客 3 万 人 次 ，

2017年户均收入比 5年前翻了整整
一番。下一步力争将红光上村打造
成集革命传统教育、旅游休闲为一
体的综合旅游餐饮圈。

全国人大代表、伊利集团质量检测控制中心主任李翠枝：

乳品合格率连年高位
本报记者 乔金亮

全国人大代表、内
蒙古伊利集团质量检
测控制中心主任李翠
枝说，“5 年多来，奶业
发生了脱胎换骨的变
化，人们餐桌上的奶制
品更营养更健康”。

李翠枝代表说，近
5 年来，我国食品安全
监管体制不断完善，食
品安全保障能力不断提升，食品安
全形势保持了稳中有进的良好态
势。有关奶业的规范性文件以极高
频率出现在公众视野。国家多次审

核乳制品及婴幼儿配方
乳粉企业的生产许可，
严格了乳品企业进厂原
料、生产过程、成品检验
等制度。国家质检总局
最新数据显示，乳品抽
查合格率已连续 4年保
持高位。

李翠枝代表认为，
必须加快实现产业由低

端向中高端迈进，鼓励大型龙头企
业持续创新，发挥引领和带动作用，
帮扶中小企业发展，推动我国从食
品大国向食品强国迈进。

全国政协委员、青海师范大学校长刘同德：

湿地保护水平不断提升
本报记者 常 理

“湿地是地球重要
的生态系统之一。党
的十九大报告提出要
强 化 湿 地 保 护 和 恢
复，为湿地保护与修复
提供了重大机遇。”全
国政协委员、青海师范
大学校长刘同德介绍，
青海省湿地面积占全国
湿地总面积的15.19%，
是我国乃至世界上影响力最大的生态
调节区。近年来，青海省构建起“四梁
八柱”的生态文明制度体系。

刘同德委员介绍，青海省已建

成各类型自然保护区
11 处 ，总 面 积 约 2177
万公顷，省境内有 3 处
重要湿地列入国际重要
湿地名录，17 处重要湿
地列入国家重要湿地名
录。刘同德委员表示，
青海省湿地保护机制还
不健全，距离保护好湿
地生态的要求还有一定

差距，国家要加大对青海湿地保护
修复项目的支持，建立湿地生态效
益补偿长效机制，加强科学研究力
度，提升湿地保护水平。

全国政协委员、哈尔滨电气集团董事长斯泽夫：

国企深化改革拥抱“双创”
本报记者 周 琳 周 剑

“过去5年多来，在
深化国企改革与全面
振兴东北老工业基地
等政策东风下，集团的
改革、转型、升级事业
提速换挡，交出了亮丽
的成绩单。”全国政协
委员、哈尔滨电气集团
董事长斯泽夫说。

斯泽夫委员介绍，
哈电集团总投资近 60 亿元，在起步
较晚的情况下实现了核电产业从无
到有，后来居上。2017 年，集团与
GE 公司组建合资公司，实现哈电集

团 从 制 造 合 作 向“ 制
造+研发+服务”的模式
转变。同时，哈电集团
还“走出去”参与“一带
一路”建设，并进军垃圾
焚烧、太阳能光热发电
等新兴产业。

斯 泽 夫 委 员 举 例
说，现在公司对“双创”
的态度从“犹豫”变成了

“拥抱”，成立了双创办公室。集团
的海水淡化项目——江苏盐城大丰
海水淡化工程就是“双创”的成果，
目前已经开始运营。

全国政协委员、甘肃省政协副主席郭天康：

异地看病报销不用来回跑
本报记者 韩秉志 李丹丹

“人民群众就医更
加方便了！”全国政协
委员、甘肃省政协副主
席、甘肃省人民医院院
长郭天康说，过去5年，
随着深化医药卫生体
制改革取得突破性进
展，人民健康和医疗卫
生水平大幅提高。

郭天康委员举例
说，过去异地生活的退休老人住院
看病费用必须回原工作地报销；工
作岗位流动性大的农民工、创业者，

以及常年异地就医的患
者也要付出更多的人力
和时间成本。如今，随
着国家跨省异地就医住
院费用直接结算平台的
全面运行，参保人员跨
省异地就医结算时再也
不用“垫钱”“跑腿”了。

郭天康委员说，如
今人们对健康的关注度

更高了，健康中国战略的实施，可以
更加精准对接和满足群众多层次、
多样化、个性化的健康需求。

全国人大代表、中科院长春光机所学术委员会主任王家骐：

成果“井喷”彰显创新实力
本报记者 杜秀萍

“近几年科技成
果‘井喷’，我感觉自
己都 OUT 了！”全国
人大代表、中科院长
春光机所学术委员
会主任、中国科学院
院士王家骐说：“华
龙 一 号 、C919 大 飞
机、量子计算机、港
珠澳大桥等科技成
果表明，我国正在从科技创新大
国，迈向世界科技强国。”

“自1963年参加工作以来，我

亲历了中国科技创新
从跟跑到并跑、再到
部分领域开始领跑的
过程。”王家骐代表
说，“过去做研究，一
会儿原材料不行了，
一会儿核心元器件出
问题，有想法也实现
不了。现在很多原材
料、核心元器件我们

都可以自己生产了，为科学研究
提供了良好基础。作为科技人
员，我感到特别自豪和骄傲”。

全国人大代表、江苏省民政厅厅长侯学元：

养老服务质量明显改善
本报记者 薛海燕 曾金华

“5年来，江苏省养
老服务水平显著提升，
实 现 了 养 老 服 务 立
法。向 14 万困难老年
人发放护理补贴，养老
服务补贴惠及 41 万老
年人。建成街道老年
人 日 间 照 料 中 心 239
个、社区老年人助餐点
6088个；养老床位增加
26.2万张，达到63.7万张；全省2463
家养老机构开展了质量提升专项行
动；护理型养老床位占养老机构床

位 总 数 的 比 例 超 过
40%。”全国人大代表、
江苏省民政厅厅长侯学
元“晒”起了“成绩单”。

“发展养老服务既
是百姓的强烈期盼，也
是民生难点。”侯学元代
表说，今年江苏将从放
宽准入条件、优化审批
流程、改革价格机制、鼓

励连锁经营等政策入手，放开养老
服务市场，最大限度激发社会力量
进入养老服务业的积极性。

全国政协委员、新希望集团董事长刘永好：

乡村振兴战略激发农村活力
本报记者 崔国强

全国政协委员、新
希望集团董事长刘永
好认为，农业的新时代
就是现代化、规模化，
加上移动互联网等高
科技引领的现代农业
发展；农村的新时代就
是按照“产业兴旺、生
态宜居、乡风文明、治
理有效、生活富裕”的
要求，使农村面貌焕然一新；农民的
新时代就是要积极参与乡村振兴战
略，助力农业产业现代化推进，培育
一大批有知识、有技术的农技员、新

型职业农民，新时代的
新型职业农民将大有
可为。

刘永好委员表示，
党的十九大重点强调了
实施乡村振兴战略，农
村必然焕发出新气象。
焕发农村“精气神”，关
键在于人才，需要依托
农业主管部门建立政企

合作模式，建立培养新型职业农民
的民间机制，发动一批涉农企业广
泛参与，主动承担培育任务，为乡村
振兴战略输送人才。

全国人大代表、金后盾专用装备制造集团董事长李彦平：

工匠精神塑造企业品质
本报记者 李 丹

“进入新时代，国家
对科技创新的要求日益
提升，给我们这样的创
新型民营企业更多的发
展机会，同时也提出了
更高要求。”全国人大代
表、金后盾专用装备制
造集团董事长、总经理
李彦平说。

“创新离不开‘工
匠精神’。”李彦平代表说，装备制造
领域的每一步创新都充满艰辛，需
要付出时间成本，需要有执着的信
念、持久的耐力，更需要对事业发自

内心的热爱。“消费者对
品质的追求是我们创新
的动力，也给我们提出
了更高的要求，我感觉
肩上的担子沉甸甸的。”
李彦平代表说。

金后盾目前正在科
技创新的引领下朝着更
大的发展目标前进。“我
们计划在军用物资和装

备的包装、储存、运输、投送和战场
使用上提供一体化解决方案，这是
我们新时代创新发展的大课题。”李
彦平代表说。

全国人大代表、贵阳货车帮科技有限公司首席执行官罗鹏：

向数字化信息化跨越
本报记者 王新伟

党的十九大报告
提出，中国特色社会主
义进入新时代，我国社
会主要矛盾已经转化
为人民日益增长的美
好生活需要和不平衡
不充分的发展之间的
矛盾。全国人大代表、
贵阳货车帮科技有限
公司首席执行官罗鹏
表示，这一重大论断具有十分重大
的意义，对于企业来说，唯有立足实
际、创新发展，才能不负新时代伟大
使命。

物 流 业 作 为 衔 接
一二三产业的国民经
济基础性产业，其发展
不仅对关联产业具有
巨大的引领作用，对推
动供给侧结构性改革、
促进消费升级、培育经
济发展新动能，甚至提
升国民经济整体运行
效率，也都有着积极的

影响。罗鹏代表表示，新时代提供
了 新 契 机 ，要 持 续 应 用 大 数 据 技
术，推动物流业从传统向数字化、
信息化跨越。

全国政协委员、河北梆子剧团党支部书记刘莉沙：

传统戏曲叫好又叫座
本报记者 刘 瑾

近年来，党中央、
国务院高度重视文艺
事业的发展，我国文化
建设呈现出一片繁荣
发展的景象。全国政
协委员、河北梆子剧团
党支部书记刘莉沙表
示，在新形势下，河北
梆子戏加快创新，弘扬
主 旋 律 ，讴 歌 时 代 英
雄，创作了很多优秀的现实题材的
节目。比如，宣传时代楷模的《李保
国》、反映环保的《百合岭》得到观众
的普遍认可。在经营理念上，他们

积极运用互联网和现代
技术的力量，方便剧目
的推广和销售。以前，
送票都没人看；现在，石
家庄四大剧种六个剧团
上座率非常高。

文化基础设施也得
到改善，从过去冬天冷
夏天热的露天台子、老
旧剧场，到现在硬件设

施一流的石家庄大剧院、丝弦剧院，
看戏体验大大改善。“戏曲剧目更新
很快，我们还恢复了一些过去的传
统剧目。”刘莉沙委员说。

谈 到 教 育 领 域
这 5 年的变化，全国
人大代表、河北省廊
坊市第六中学教师
何金英显得异常兴
奋。“我国把教育始
终摆在优先发展的
战略位置，随着国家
在教育领域的投入
力度不断加大，老师
们对于教学改革的创新热情高
涨，干劲十足。”她表示，自己所在
的中学如今在管理上更加规范具
体，通过教代会商讨制定了很多

规章制度。
何金英代表告诉

记 者 ，从 2016 年 开
始，她创造了“金牌笔
记”教学方法，学生每
周末利用半天时间，
将一周的学习成果以
整理笔记的形式呈
现，让学生养成良好
学习习惯。此外，廊

坊市第六中学从 2017 年起，除了
设置家委会外，每个学期还设置
两次“校园开放日”，学校的教学
与管理能力得到了提升。

农民在河北省滦县小马庄镇北京二商集团蔬菜基地内将采摘的西红

柿装箱。 新华社记者 牟 宇摄


